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बाबा साहब देश के संिवधान के िशãपकार है - राÏयपाल  

लखनऊ: 13 अप्रैल, 2016 

 

उƣर प्रदेश के राÏयपाल Įी राम नाईक ने आज बाबा साहेब भीमराव अàबेडकर िवæविवɮयालय, लखनऊ ɮवारा ‘बाबा 
साहेब  अàबेडकर  का आधुिनक  भारत  के  िवकास  मɅ  योगदान‘  िवषयक  दो  िदवसीय  संगोçठी  का  उɮघाटन  िकया। 
संगोçठी मɅ मुख्य वक्ता प्रो0 जी0 हरगोपाल नेशनल ला◌ॅ èकूल बंगलुǾ, सुĮी अंजुबाला सांसद, कुलपित डा◌ॅ0 आर0सी0 

सोबती, डा◌ॅ0 देवèवǾप, प्रो0 पी0सी0 जैन, छात्र-छात्राओं सिहत अÛय लोग उपिèथत थे। 
राÏयपाल ने सवर्प्रथम बाबा साहेब की 125वीं जयंती पर अपनी आदरांजिल अिपर्त करते हुए कहा िक बाबा साहब डा0 

भीमराव अàबेडकर का अɮभुत åयिक्त×व दसूरɉ को पे्ररणा देने वाला है। बाबा साहब ने देश को बहुत कुछ िदया है। वे 
प्रकाÖड  िवɮवान, समाज  सुधारक, संिवधान  िवशेषज्ञ और मानवतावादी  अथर्शाèत्री  थे।  उÛहɉने  कहा  िक  हमɅ  अपना 
मूãयांकन करना चािहए िक क्या हम बाबा साहब के िवचारɉ के अनुǾप समाज के िलए कुछ कर रहे हɇ।  
राÏयपाल  ने कहा  िक वाèतव मɅ बाबा साहब  देश  के  संिवधान  के  िशãपकार  है। बाबा साहब  ने  संिवधान सभा मɅ 
राÏयपालɉ के दािय×व पर जो चचार् की है उसको पढ़कर लगता है िक बाबा साहब ने जो िचत्र बनाया था वह आज भी 
सही िदखता है, और उनकी दरूदिशर्ता का पिरचायक है। उÛहɉने कहा िक वे तीĭ बुɮिध और दरूदशीर् åयिक्त×व के धनी 
थे।  
Įी नाईक ने कहा िक बाबा साहब मɅ समानता के आधार पर सबको साथ लेकर चलने की क्षमता थी। समाज को 
आगे बढ़ाने के िलए उÛहɉने लोगɉ को िशिक्षत करने का आग्रह िकया। डा0 अàबेडकर ने कालेज की èथापना की तथा 
कानून की पढ़ाई के िलए सांयकालीन कक्षाओं की शुǾआत की। उÛहɉने कहा िक बाबा साहब का मानना था िक िशक्षा 
और संघषर् के आधार पर समाज आगे बढ़ सकता है। 
राÏयपाल ने कहा िक डा0 अàबेडकर राçट्र को सवȾपिर मानते थे। वे छूआ-छूत के िवरोधी थे। अèपæृयता के िवषय को 
उÛहɉने तकर्  के साथ इस तरह जोड़ा िक सामने वाले को, सामािजक Ûयाय कैसा हो उसके बारे मɅ जानकारी हो सके। 
आजादी के बाद वे केÛद्र मɅ मंत्री भी बने। बाबा साहब और डा◌ॅ0 æयामा प्रसाद मुखजीर् ने मंत्री पिरषद मɅ रहते हुए 
देश के िलए अɮभुत काम िकया। वैचािरक मतभेद के कारण दोनɉ ने मंित्रपद से इèतीफा दे िदया था। बाबा साहब मɅ 
अपने िवचारɉ की प्रमािणकता के साथ अिडग रहने की क्षमता सलाम करने योग्य है। उÛहɉने कहा िक हमɅ बाबा साहब 
की इस क्षमता को åयवहार मɅ लाने का संकãप लेना होगा।  
Įी नाईक ने कहा िक बाबा साहब के िवचारɉ को सीिमत न रखते हुए उसे समाज के बीच लाने की जǾरत है। िजस 
समाज से हम आते हɇ उस समाज मɅ भी उÛहीं िवचारɉ को लेकर जायɅ। हमɅ अपने चिरत्र और åयवहार से ऐसे समाज 
का िनमार्ण करना चािहए जो बाबा साहब के िवचारधारा के अनुǾप हो और जहाँ गरीब से गरीब आदमी भी समाज मɅ 
समाधान के साथ रह सकता है। उÛहɉने कहा िक बाबा साहब के प्रित यही सÍची Įɮधांजिल होगी। 
संगोçठी मɅ कुलपित प्रो0 आर0सी0 सोबती ने èवागत करते हुए िवæविवɮयालय की प्रगित िरपोटर् प्रèतुत की तथा अÛय 
लोगɉ ने भी अपने िवचार रखɅ। 

--- 
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